
Semanario de Información del Arzobispado de Oviedo • D.L.: O-388-65 • Directora: Ana Isabel Llamas Palacios • 16 de julio de 2015 • Núm. 1230

Solemnidad 
de la Virgen 
del Carmen

oviedo y gijón

n La parroquia del Carmen, 
en Oviedo, celebra desde hace 
más de una semana la solem-
nidad de Nuestra Señora del 
Carmen. La tradicional Nove-
na ha ido preparando el terre-
no, y ayer tenía lugar, en torno 
al parque de San Francisco, un 
“Rosario de la luz”. Esta tarde, 
a las 19,30 horas, tendrá lugar 
la Eucaristía solemne, seguida 
de la procesión, con la imagen 
de la Virgen del Carmen, por 
las calles adyacentes a la parro-
quia.
Al mismo tiempo, los padres 
Carmelitas de Gijón celebra-
rán esta tarde, en la parroquia 
de Begoña unas Vísperas en 
honor a la Virgen del Carmen, 
a las 19,30 horas, con un acto 
de consagración a la Virgen, 
y a las 20 horas, tendrá lugar 
la Eucaristía. Para finalizar, 
como es tradición, se celebrará 
la procesión con la imagen por 
las calles del entorno.

 
oviedo

 Una enorme sala de dos pisos, 
construida siguiendo la estructu-
ra clásica de las bibliotecas, con 
un voladizo para recorrerla por 
completo alrededor, el espacio 

central abierto, y dos estrechas 
escaleras de caracol que conectan 
ambas plantas, se levanta en el in-
terior del Seminario de Oviedo. 
A lo largo del voladizo, dísticos 
de versos latinos que se atribuyen 
a San Isidoro de Sevilla: “Miente 

quien diga que te ha leído toda”, 
“Traté de reunir tantos miles de 
libros como las legiones tienen de 
hombres enviados a las armas”, o 
“Aquí irradian sabiduría los vene-
rables volúmenes de las dos leyes, 
la ley antigua y la ley nueva”. Es-

tamos hablando de la biblioteca 
del Seminario, inaugurada en el 
momento de la colocación de la 
última piedra del edificio: un cru-
cifijo que se levanta en el centro de 
la sala.

     PASA A LA PÁGINA SIGUIENTE

Al servicio del conocimiento
La biblioteca del Seminario, actualmente.
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La biblioteca del Seminario de Prado Picón acoge cerca de 75.000 
volúmenes que abarcan todas las ciencias humanísticas

Mons. Jesús Sanz: 
“La peregrinación 
continúa en 
nuestros lares”

PÁGINA 3

José Luis González 
Vazquez: “La Virgen 
del Carmen, viñedo 
de Dios

PÁGINA 4

oviedo

Más de cincuenta voluntarios 
de Cáritas Asturias se han orga-
nizado para estar presentes, desde 
ayer miércoles, hasta el día 30 de 
este mes, en Covadonga, en hora-
rio de 11 a 14 horas.

La finalidad de esta iniciativa, 
que se pone en marcha por cuarto 

año consecutivo, es dar testimo-
nio en un lugar de peregrinaje 
emblemático como es Covadon-
ga, y allí, dar a conocer y sensibi-
lizar a los visitantes y peregrinos 
acerca de la realidad de la exclu-
sión. Al igual que el año pasado, 
las actividades tendrán lugar en la 
Colegiata de San Fernando, y en la 
capilla de la misma se proyectarán 

Cáritas Asturias, 
presente en Covadonga
Mons. Atilano Rodríguez presidirá, en 
septiembre, la Eucaristía de comienzo de curso

audiovisuales. Como broche final, 
el 19 de septiembre Mons. Atilano 
Rodríguez, consiliario de Cáritas 

española, y obispo de Siguenza-
Guadalajara, presidirá allí la Eu-
caristía de Comienzo de Curso.

Un momento de la presentación de la actividad, en Covadonga, el pasado lunes.

Día de las 
“Gentes  
del Mar”

oviedo

n Mons. Luis Quinteiro Fiuza, 
Obispo de Tuy-Vigo y Obispo 
Promotor del Apostolado del 
Mar, recuerda que, en la so-
lemnidad de la Virgen del Car-
men, la Iglesia celebra también 
el Día de las Gentes del Mar. 
En la carta escrita para este 
año, y que puede consultarse 
íntegra en la página web de la 
Conferencia Episcopal espa-
ñola, recuerda, en un mensaje 
marcado por la espiritualidad 
de Santa Teresa, a todos los 
fallecidos en el mar durante 
este año, y al mismo tiempo 
reivindica la dignificación de 
las condiciones de vida de los 
hombres y mujeres del mar.
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Nuestro tiempo

Ayer y hoy de la biblioteca del Seminario
viene de la página anterior

Las crónicas recogen que aquél  
–el de la inauguración–, fue un 
importante acto que reunió a lo 
más granado de la sociedad de la 
época, y supuso, para la diócesis, 
el comienzo de un edificio que 
siempre ansió tener.

Y es que para el Seminario, ésta 
no era la primera biblioteca. La 
primitiva nació propiamente con 
esta institución, en el año 1865 
en el convento de los religiosos 
dominicos, tal y como recuerda 
Agustín Hevia, director del Ar-
chivo de la Catedral y del Archivo 
Histórico de la diócesis, y ligado, 
durante muchos años, al Semi-
nario y a su biblioteca. “En aquel 
momento, la biblioteca del Semi-
nario comenzó con un pequeño 
bloque de libros, que en el año 
1934 había llegado a los 10.000 
volúmenes, aproximadamente. De 
entre ellos, destacaba un ejemplar 
de la Biblia políglota complutense 
que se publicó en Amberes y que 
formaba parte de lo que podría-
mos llamar el Patrimonio bíblico 
mundial. Sin embargo, esa Biblia, 

con todo lo demás, desapareció al 
ser incendiado el edificio original 
del Seminario, situado en el Con-
vento de Santo Domingo en Ovie-
do, en el año 1934”.

Hubo que esperar ocho años 
hasta que, en 1942, se pusiera la 
primera piedra del nuevo Semi-
nario en el Prado Picón. “A par-
tir de ahí se comienza con plena 
conciencia a revivir el pasado bi-
bliotecario del Seminario –explica 
Agustín Hevia–. Siempre ha sido 
una tradición en los Seminarios 
la formación de las bibliotecas y 
la conservación de los libros, y en 
ese primer momento, en el año 
48, se inició ya, con don Antonio 
Viñayo, el primer bibliotecario, la 
recopilación de libros. Se llevaron 
volúmenes de los fondos de Cova-
donga, libros que aún quedaban 
en Valdedios, así como numerosas 
donaciones de sacerdotes. De esta 
manera se organizó la biblioteca 
con la estructura que tiene actual-
mente”. A pesar de las pérdidas 
irremplazables del incendio del 
34, en pocos años la biblioteca del 

Seminario recuperó el número de 
volúmenes que había tenido en sus 
mejores años. “Hubo muy buenos 
legados –afirma Agustín Hevia–. 
Por ejemplo, el de don Maximi-
liano Arboleya; el de Dionisio 
Martín Ayuso; el de don Pedro 
Ludeña, o el del arzobispo Arce y 
Ochotorena”. Un caso aparte fue el 
del arzobispo don Javier Lauzuri-
ca y Torralba quien, a su muerte, 
además de muchos libros de su 
biblioteca personal, donó una im-
portante cantidad de dinero para 
ser destinada a la nueva biblioteca 
del Seminario. “Era una cantidad 
muy fuerte, y yo intervine, junto 
con Javier Fernández Conde, en 
aquel momento, en la compra de 
nuevas adquisiciones”, recuerda 
el director del Archivo de la Ca-
tedral: “además de diccionarios de 
geografía, de historia o de liturgia, 
compramos grandes colecciones 
como el Corpus Christianorum, 
el Corpus Sscriptorum Ecclesias-
ticorum Latinorum, entre otros”. 
De todos ellos, destaca una im-
portante colección, que fue, hasta 
hace diez años, única en Asturias, 
y que llegó desde Francia hasta 
nuestra diócesis de una manera 
más que peculiar. Se trataba de 
la colección del Abate Migne. “El 
abate Migne –explica el director 
del archivo catedralicio– fue un 
sacerdote represaliado durante la 
revolución francesa por no querer 
aceptar la constitución civil del 
clero. Se buscó diferentes maneras 
de encontrar trabajo y se puso a 
elaborar una gran tarea editorial, 
acompañado por otros muchos 
sacerdotes. Se trataba de recopilar 
todas las ediciones que existían de 
los santos padres de la Iglesia. Y 
con ello fueron formando una do-
ble colección, la del Migne griego 
o patrología griega, que son más 
de 150 volúmenes, y la colección 
del Migne latino o patrología lati-
na, unos 180. Todos ellos de gran 
tamaño. Con todo ello, se forma 
una sustancial biblioteca para los 
estudios de la Teología. Y don An-
tonio, el entonces bibliotecario, 
logró localizar esta colección en 
Francia”. Sin embargo, en aque-
llos años 50 se encontraban con 
una gran dificultad para trasla-
dar semejante cantidad de libros 
desde Francia hasta España, sin 
tener que pagar un dineral por 
impuestos de aduanas. “Había 
restricciones para la importación 
de libros –destaca Agustín He-
via–. Y no eran tanto ideológicas 
como pecuniarias, porque para 
introducir libros en España ha-
bía que pagar un canon, que era 
para aquel momento, muy alto. 
Una vez comprada la colección se 
planteó el problema de cómo ha-
cerlo llegar hasta Asturias. La so-
lución la encontró un profesor de 

Latín y Griego del Seminario, don 
Luis Cortina Prieto, capellán, a su 
vez, de las religiosas Ursulinas. 
Ellas hacían todos los años, con 
sus alumnas, un viaje a Francia en 
autobús. Idearon la manera de que 
las jóvenes y las religiosas escon-
dieran bajo los asientos los libros 
y de esa manera pasar la aduana. 
Se arriesgaron, pero en la fron-
tera nadie sospechó de ellas y de 
esa manera pudimos introducirlo 
en España sin pagar derechos de 
aduanas, algo que nos hubiera re-
sultado imposible”.

Actualmente, la biblioteca del 
Seminario es el cauce para la in-
vestigación de estudiantes y pro-
fesores del ámbito de las ciencias 

religiosas y humanísticas. De en-
tre sus fondos, es de resaltar la co-
lección de revistas. Desde que, en 
el año 1973 naciera la revista del 
Seminario Studium Ovetense, del 
–que ya se han publicado 41 vo-
lúmenes– la biblioteca ha podido 
ponerse en contacto con otros Se-
minarios, universidades y centros 
de estudio con los que intercam-
biar la suya propia. Don Agustín 
Hevia, el primer secretario de la 
publicación, afirma que ésta ha 
hecho posible que el Seminario 
reciba unas 300 publicaciones pe-
riódicas, de las que unas 180 son 
resultado del intercambio con la 
revista Studium Ovetense”.

Como una biblioteca “comple-

tísima”, así define Judith Hidalgo, 
bibliotecaria y responsable de la 
sala desde hace un año. “Aquí se 
puede encontrar de todo, hay Teo-
logía por supuesto, pero también 
Literatura, Ciencias, publicacio-
nes periódicas de todo tipo, Dere-
cho, Historia, y hasta un departa-
mento de Asturias y de literatura 
de autores asturianos interesantí-
simo”, describe. 

Desde su llegada a la biblioteca, 
la tarea de Judith se ha basado en 
evaluar las necesidades que había 
y organizarla, orientando su labor 
hacia una catalogación automati-
zada para elaborar un nuevo ca-
tálogo, destinado a las búsquedas 
por ordenador. Uno de los pro-
yectos que tiene en mente será 
digitalizar el fondo de la bibliote-
ca –con alrededor, de 75.000 volú-
menes–, de manera que cualquier 
usuario, desde cualquier sitio, 
pueda consultarlo y hacer búsque-
das a través de autores, materias, 
ediciones, etc. Y no sólo eso, pues 
los planes de Judith pasan por po-
der “hacer proyectos interesantes, 
estudios, exposiciones virtuales, y 
abrirlo así a la sociedad asturiana”.

Arriba, momento en que el Nuncio Anto-
niutti instala el crucifijo en la biblioteca, 
año 1949. A la izquierda, Judith Hidalgo, 
actual responsable de la biblioteca del 
Seminario.

“El legado de 
Lauzurica permitió 
ampliar los 
fondos con la 
compra de nuevas 
adquisiciones. 
Entre ellas, las 
colecciones del 
Migne griego y 
latino”

Con cerca de 75.000 volúmenes, se considera una de las más completas de toda Asturias

“Uno de los 
proyectos es 
digitalizar el fondo 
de la biblioteca 
para que cualquier 
usuario pueda 
consultarlo y 
hacer búsquedas a 
través de autores, 
materias, etc.” 
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Nuestra Iglesia

“Las ideologías usan  
a los pobres al servicio 
de sus intereses”

Hemos concluido nuestra pe-
regrinación diocesana a los San-
tos Lugares. Y ahora volvemos a 
la otra Tierra Santa, igualmente 
bendita, donde nos aguarda ese 
mundo familiar, profesional, ve-
cinal, social… que dejamos hace 
diez días para hacer esta peregri-
nación a la patria de Jesús. Todo 
estará igual, con toda su carga de 
luz y de sombra, con lo que está 
encauzado y lo que sigue sin re-
solver, lo que nos llena de gozo el 
alma y lo que nos arruga las entra-
ñas. La circunstancia de cada uno 
seguirá siendo la misma, pero tras 
esta peregrinación puede haber 
cambiado una cosa muy impor-
tante: nuestra manera de mirarla, 
de abrazarla, de vivirla. Sí, todo 
cuanto hemos recordado de Jesús, 
de María, de los Apóstoles, se ha 
hecho un motivo de renovación 
cristiana que nos permitirá leer de 
otra manera los Evangelios, y vivir 
de modo nuevo todo lo que com-
pone nuestra vida cotidiana. Esta 
ha sido quizás la sorpresa que pe-
dimos el primer día, una sorpresa 
íntima y personal, que no pone 
como condición que cambie el 
mundo para ser yo mejor cristia-
no, sino que pide con humildad 
ese cambio personal como con-
versión primera, para hacer el pe-
dazo de mundo que pisan mis pies 
y abarcan mis brazos, un espacio 
o terruño en donde se escucha y 
se ve la belleza de la vida cristiana.

En medio de tantos lugares en 
donde hemos vuelto a escuchar 
Palabras que nos traen sin enga-
ño vida y esperanza, y donde nos 
hemos asomado a paisajes testi-
gos del paso misericordioso de un 

Pastor bueno, también tuvimos la 
oportunidad de tocar y escuchar 
unas piedras vivas que son los 
cristianos que allí precisamente 
siguen defendiendo su fe en Je-
sús Resucitado como hijos de la 
Iglesia. En Amman (Jordania) ce-
lebramos la misa en la parroquia 
católica. Allí hay un colegio que 
atienden y dirigen dos religiosas 
junto a los voluntarios de la Cus-
todia de Tierra Santa que llevan 
los franciscanos, y el Padre Carlos, 
sacerdote católico árabe que nació 
en Belén. 

Sostienen también un centro de 
refugiados para los cristianos que 
vienen de Irak. Ellos han encon-
trado cobijo en esta comunidad 
cristiana, y son más de 420 fami-
lias las que han sido acogidas. Lo 
han perdido todo por el avance del 

Isis, los musulmanes sanguinarios 
y terroristas de la más cruel yihad. 
Fueron marcadas sus casas con 
la letra en árabe “N” para indicar 
que ahí viven los “nazarenos” (los 
cristianos), y a partir de ese mo-
mento tienen que entregar al Isis 
todo lo que tienen y pagar una 
multa impagable para seguir allí 
en lo que ya no es su propiedad, o 
bien salir escapados huyendo ha-
cia donde sea con lo que pueden 
llevar en sus manos nada más.

Mantuvimos un encuentro con 
el Padre Carlos y nos conmovió 
profundamente. Sin acepción de 
personas, ni de credos o nacio-
nalidades, acogen a quien tiene 
necesidad. Por amor a Dios, como 
testimonio fraterno de lo que hizo 
el mismo Cristo con nosotros. 
Ellos han preferido perderlo todo 
con tal de poder seguir siendo 
cristianos, y van llegando a este lu-
gar de una Jordania abierta y tole-
rante. Organismos internaciona-
les como Acnur o la Comunidad 
europea, declinan sus ayudas di-
ciendo que a los cristianos de Iraq 
no les dan nada. Incomprensible y 
escandaloso por la desinhibición 
de estas entidades que recogen 
fondos internacionales para luego 
repartirlos con un arbitrio que se 
torna en injusticia flagrante. Los 
franciscanos y Cáritas están ahí 
sosteniendo la vida de quienes 
heroicamente mantienen su fe. 
Nosotros lo hicimos rezando por 
ellos y con una generosa colecta 
entre los peregrinos. Un modo de 
compartir fraterno entre quienes 
formamos ese mismo cuerpo que 
tiene a Cristo por cabeza y a noso-
tros como sus diversos miembros.

La peregrinación continúa
en nuestros lares

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM

ROMA

El viaje del Papa Francisco 
que finalizó este fin de semana, 
a Ecuador, Bolivia y Paraguay ha 
estado plagado de intervencio-
nes del Pontífice, con su particu-
lar estilo directo y práctico. Entre 
los últimos, el Encuentro con los 
representantes de la sociedad ci-
vil en el Estado del colegio “San 
José”, de Asunción (Paraguay). 
Allí, afirmó, hablando de los jó-
venes que “la juventud es tiem-
po de grandes ideales. A mí me 
viene decir muchas veces que me 
da tristeza ver un joven jubilado. 
Es bueno que ustedes jóvenes, 
vean que felicidad y placer no 
son sinónimos. La felicidad exi-
ge compromiso y  entrega. Son 
muy valiosos; y por eso, el com-
promiso, la entrega, son muy va-
liosos, y no son como para andar 
por la vida como anestesiados”. 
“Encuentren también consuelo 
–afirmó el Papa– en la fuerza de 
la oración, en Jesús. En su pre-
sencia cotidiana y constante. Él 
no defrauda. Jesús invita a través 
de la memoria de su pueblo, es el 
secreto para que su corazón –el 
de ustedes– se mantenga siem-
pre alegre en la búsqueda de 
fraternidad, de justicia, de paz y 
dignidad para todos”.

Con ello, quiso también re-

cordar la importancia del diá-
logo para el entendimiento con 
quienes piensan distinto. “La 
uniformidad nos anula, nos hace 
autómatas”–afirmó el Papa–. “La 
riqueza de la vida está en la di-
versidad. Por lo que el punto de 
partida no puede ser: Voy a dia-
logar pero aquel está equivocado. 
No, no, no podemos presumir 
que el otro está equivocado. Yo 
voy con lo mío y voy a escuchar 
qué dice el otro, en qué me enri-
quece el otro, en qué el otro me 
hace caer en la cuenta que yo es-
toy equivocado y en qué cosas le 
puedo dar yo al otro”.

Reflexionando sobre la po-
breza en el país, el Papa recordó 
que “un aspecto fundamental 
para promover a los pobres está 
en el modo en que los vemos. 
No sirve una mirada ideológica, 
que termina usando a los po-
bres al servicio de otros intere-
ses políticos o/y personales. Las 
ideologías tienen una relación 
o incompleta o enferma o mala 
con el pueblo. Fíjense en el siglo 
pasado. ¿En qué terminaron las 
ideologías? En dictaduras, siem-
pre. Piensan por el pueblo, no 
dejan pensar al pueblo. Para bus-
car efectivamente el bien de los 
pobres, lo primero es tener una 
verdadera preocupación por su 
persona”, 

Organismos 
internacionales 
como Acnur o 
la UE declinan 
sus ayudas a los 
cristianos de Iraq. 
Incomprensible y 
escandaloso por 
la desinhibición 
de estas entidades 
que recogen 
fondos para 
repatirlos con un 
arbitrio que se 
torna en injusticia 
flagrante

El arciprestazgo de Gijón financia 
un dispensario en Sudán del Sur

OviedO

“Queridos amigos de Manos 
Unidas en la diócesis de Oviedo 
(España): yo, Dolores Alphonso, 
en mediación de la comunidad de 
las Hermanas Salesianas de Wau 
(Sudán), y de todos los pacien-
tes de nuestro dispensario, me 
gustaría expresar nuestro sincero 
agradecimiento por su generosa 
contribución. El sueño de un dis-
pensario renovado donde el cui-

dado de salud pueda ser ofrecido 
a tanta gente pobre es ahora una 
bonita realidad”.

Estas palabras forman parte de 
una carta más extensa que envia-
ron desde Sudán del Sur las reli-
giosas Salesianas agradeciendo la 
ayuda que, concretamente, el ar-
ciprestazgo de Gijón, ha prestado 
gracias a lo recaudado en la Cam-
paña Contra el Hambre del pasa-
do 2014. Con ello, ha sido posible 
restructurar el antiguo dispensa-

rio que ellas dirigen desde 1983, 
y que fue construido durante la 
guerra, para la ciudad de Wau, 
de medio millón de habitantes. El 
hospital de la ciudad presta, según 
relatan las religiosas “un servicio 
muy deficiente debido a la falta 
de infraestructuras, de personal 
cualificado y de medicinas”, por 
lo que se hacía necesario contar 
con una alternativa que pueda dar 
servicio a una población tan nu-
merosa. 

Gracias a la aportación de Ma-
nos Unidas, el dispensario ofrece 
la posibilidad ahora de un servicio 

adecuado, con estructuras apro-
piadas y un ambiente mucho más 
higiénico.

A través de la Campaña Contra el Hambre de Manos Unidas

El nuevo dispensario de Wau, financiado por el arciprestazgo de Gijón.| MANOS UNIDAS
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Navegando por el “Mare nos-
trum” de los romanos -nuestro 
mar Mediterráneo- y ya en las 
costas de Oriente Medio, se llega 
a la ciudad de Haifa, en el actual 
estado de Israel, que se recuesta 
sobre la cordillera del Monte Car-
melo, promontorio montañoso 
de gran belleza y fertilidad. “Jar-
dín”, significa en árabe y “Viñedo 
de Dios” en hebreo y ciertamente 
que lo es. Un pensador del siglo 
IV a. C., llamado Jámblico, afirmó 
que el Monte Carmelo era “el más 
santo de todos los montes”. En este 

lugar, acariciado por la brisa del 
mar y santificado por la presencia 
del profeta Elías, encontraron en 
el siglo XII, junto a su fuente, cáli-
do hogar un grupo de peregrinos 
que deseaban vivir en admirable 
penitencia para poder llegar a ser 
“obsequio de Jesucristo” sirvién-
dole “fielmente con corazón puro 
y buena conciencia”. Era el ardor 
de Pentecostés lo que les animaba 
y por eso quisieron vivirlo junto a 
María, la Madre de Jesús, a quien 
consideraron como hermana y a 
la que comenzaron a llamar Santa 
María del Monte Carmelo. De este 
modo nació la devoción a la Vir-
gen del Carmen celebrada en no 
pocos pueblos y ciudades el próxi-
mo 16 de julio.

San Alberto, patriarca de la 
Iglesia de Jerusalén, llama a aque-
llos primeros devotos de María, 
“hombres santos...que libaban la 
miel espiritual”. Ciertamente para 
ellos la Virgen fue, y sigue siendo, 

La Virgen del Carmen, Viñedo de Dios
Claves

viene a ser, para quien la escucha, 
como rocío que desciende del cie-
lo y que hace florecer a quien la 
acoge. “Contemplativos son aque-
llos en quienes Dios ora” y, en la 
medida en que nos abramos a Su 
presencia y a Su acción, estará en 
nosotros de una manera más in-
tensa. Esto hace que el contem-
plativo sea como “el cauce sobre 
el cual y a través del cual corre 
el río de la ternura de Dios”. Ese 
cauce tiene un nombre: la Virgen 
María y ese río de ternura es su 
Hijo Jesucristo que hace florecer 
todo lo que toca. En este día se 
nos recuerda, y por eso lo celebra-
mos, que el buen Dios nos da la 
hermosura del Carmelo y lo hace 
regalándonos a Santa María. 

oviedo

El Tribunal Constitucional ha 
avalado al farmacéutico que se 
negó a a suministrar a una joven 
píldoras del día después ¿Qué 
opinión le merece esta senten-
cia?

Espontáneamente y sin cono-
cer los detalles de la sentencia ni 
de todo el proceso de la denuncia, 
se ve claramente que este farma-
céutico es signo de contradicción 
en el ambiente cultural dominante 
del momento actual en el que vi-
vimos. Y prueba de ello es que la 
demandante, como veremos, no 
acepta la actitud ética del farma-
céutico.

¿A qué se refiere exactamente 
con “signo de contradicción”?

Como bien sabe, el perfil so-
cial actual se ha calificado por al-
gunos autores como la época del 
“pensamiento débil”, según Vatti-
mo –filósofo de Turín, o la “épo-
ca apolínea”, según Otero Novas, 
o, por decirlo con términos mas 
coloquiales, de lo “políticamente 
correcto”, de falta de criterios de 
actuación sólidos. Al negarse a 
recetar un antiabortivo contradice 
la cultura dominante creando una 
gran contradicción a la joven, por 
no decir exasperación.

¿Dónde termina el derecho de 
un paciente, y dónde empieza el 
derecho a la objeción de concien-
cia del farmacéutico?

Lo primero que conviene acla-
rar es a qué nos estamos refiriendo 
con el término objeción de con-
ciencia, porque no sería la expre-
sión adecuada en este contexto.

Este tipo de actuación, como la 

del farmacéutico, hay que llamar-
las objeción de conciencia profesio-
nal u objeción de ciencia, porque 
se basa en criterios objetivos, bio-
lógicos y no ideológicos. El aborto 
es algo que deontológicamente no 
está permitido en el código mé-

dico: es un hecho biológico y una 
normativa deontológica, no una 
opinión personal.

¿Entonces la objeción de con-
ciencia de no proporcionar la 
píldora del día después se basa 
en criterios científicos?

El doctor Ángel Jiménez Lacave.

Testigos | Ángel Jiménez Lacave. Médico oncólogo e investigador

Este medicamento se suele so-
licitar después de un coito para 
evitar el embarazo. Los farma-
céuticos tienen la experiencia de 
que lo suelen pedir las mujeres 
en fines de semana. Yo no juzgo 
a las jóvenes, porque imagino que 
piensan que no tiene más efectos 
secundarios que las de evitar un 
embarazo. Lo que seguramente no 
sepan, ni ellas ni una gran parte de 
la sociedad, es que el mecanismo 
de acción de esta hormona consis-
te en originar una descamación de 
la mucosa del endometrio (el inte-
rior del útero) que arrastra como 
es natural todo lo que esté coloca-
do en ella, como son, o bien game-
tos sueltos (masculino y femeni-
no), o el cigoto, y por lo tanto, en 
muchos casos, origina un aborto. 
Tampoco son conscientes de que 
los choques hormonales, sobre 
todo si se repiten, van contra natu-
ra, y pueden originar a largo plazo 
algunas patologías. Por eso digo 
que es una objeción de ciencia, o 
una objeción profesional, y no una 
opinión moral del farmacéutico.

La constitución española sólo 
contempla la objeción de con-
ciencia en el servicio militar. 
¿También debería contemplarla 
para los profesionales de la sa-
nidad? 

El Tribunal Supremo, en sen-
tencia del 24 de abril de 2005, ya 
aceptó la objeción de conciencia 
de los farmacéuticos a la expedi-
ción de la llamada píldora del día 
después. Existen otras sentencias 
en este campo cuyo fundamento 
es la misma Constitución españo-
la.

¿Qué pasos habría que dar 

para reconocer ampliamente el 
derecho de objeción de concien-
cia de los profesionales de la sa-
nidad?

Le voy a contestar con una 
anécdota. Cuando hace años se 
despenalizó el aborto y se empe-
zaron a prodigar los abortos en los 
hospitales, hubo una reunión con 
los anestesistas del hospital Valle 
del Nalón para proceder en esta 
línea. El dr. Vázquez, anestesista, 
cuando se planteó esto, se levan-
tó  airado y dijo  algo algo como  
“conmigo no contéis”. A continua-
ción todos los anestesistas allí pre-
sentes le siguieron y así se evitaron 
los abortos en aquel momento. Y 
como en esta anécdota, hay más 
del estilo en Asturias. Con esta ac-
titud, bastante profesional, están  
claros los pasos sólidos que habría 
que dar.

¿Quiere decir con eso que esta 
oposición de los profesionales 
puede influir en el reconoci-
miento de la “objeción de cien-
cia” como usted dice?

Efectivamente si la ética médica 
y el derecho natural no constitu-
yen el fundamento de la legalidad, 
será la ideología plasmada en las 
leyes de los políticos, y los jueces, 
los que crearían la ética. Por eso 
esta actitud del farmacéutico de 
Sevilla y del Dr. Vázquez, y de tan-
tos otros, son ejemplo de honesti-
dad y no de arrogancia, dado que 
con ello están consolidando la es-
cala de valores y virtudes que tan-
to se necesita para resolver la crisis 
moral que se vive en la actualidad 
y que es el origen de la corrupción 
de la crisis financiera, económica, 
de la justicia de la familia, etc.

“flor del Carmelo y Viña fecunda”. 
Con el correr del tiempo, en el ya 
lejano siglo XV un general de la 
Orden del Carmen, Juan Gros-
sa, afirmaba: «Nuestros Padres, 
siguiendo el ejemplo de la Virgen 
María, se pusieron en contempla-
ción». 

Pero, ¿que es contemplar? 
¿Cómo definir la contemplación? 
Jacques Maritain, gran pensador 
francés que vivió a caballo entre 
los siglos XIX y XX, citando a San 
Gregorio Magno, define la con-
templación como un experimen-
tar el peso de Dios en la propia 
vida. En la contemplación, lo que 
primero se realiza es la experien-
cia de Su cercanía y, seguidamen-
te, se oye con gozo su Palabra que 

“La objeción no es una opinión moral”
Al hilo de la sentencia del Tribunal Constitucional que avala al farmacéutico que se negó a suministrar la píldora del día después

En este día
se nos recuerda, 
y por eso lo 
celebramos, que 
el buen Dios nos 
da la hermosura 
del Carmelo, 
regalándonos  
a Santa María

“Este tipo de actuación habría que lla-
marla objeción de conciencia profesio-
nal u objeción de ciencia, porque se 
basa en criterios objetivos biológicos,  
y no ideológicos”

José Luis
González Vázquez
Delegado episcopal
de Liturgia
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